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區區有故事之油塘鯉魚門

批旅發局不給力 鯉魚門光環褪色

村民寄望海旁設施村民寄望海旁設施帶來新生機帶來新生機

鯉魚門鯉魚門，，這個美麗的名字這個美麗的名字，，讓人不禁聯想起民間傳說讓人不禁聯想起民間傳說「「鯉躍龍門鯉躍龍門」。」。位於位於

九龍油塘的鯉魚門除了以食海鮮而聞名九龍油塘的鯉魚門除了以食海鮮而聞名，，其海景其海景、、歷史建築物等更是歷史建築物等更是「「打打

卡卡」」的好去處的好去處。。鯉魚門富有傳統漁村之特色鯉魚門富有傳統漁村之特色，，是香港的旅遊景點之一是香港的旅遊景點之一，，惟當惟當

區居民表示區居民表示，，近年前往鯉魚門的旅客數目大不如前近年前往鯉魚門的旅客數目大不如前，，直指香港旅遊發展局直指香港旅遊發展局

（（旅發局旅發局））沒重視鯉魚門沒重視鯉魚門。。有區議員指有區議員指，，曾向旅發局反映望增加對鯉魚門的曾向旅發局反映望增加對鯉魚門的

推廣宣傳推廣宣傳，，但並沒受正視但並沒受正視。。曾馳名中外的鯉魚門難道只能曾馳名中外的鯉魚門難道只能「「食老本食老本」」經營經營？？

拖延拖延1515年年，，今年第四季開展工程的今年第四季開展工程的「「鯉魚門海旁改善計劃鯉魚門海旁改善計劃」，」，多咗公眾登岸多咗公眾登岸

碼頭碼頭、、海濱長廊和觀景台可能是一個生機海濱長廊和觀景台可能是一個生機。。 文文、、攝攝：：香港文匯報記者香港文匯報記者 張美婷張美婷

最近因新冠肺炎疫情，鯉魚門公園轉作檢疫中心，令不
少港人再度關注鯉魚門公園，惟鯉魚門公園並非位於九龍
油塘鯉魚門，而是在港島柴灣區，即香港島及九龍均有以
鯉魚門為名的地方。
兩個鯉魚門的出現要追溯至從前，九龍油塘和港島柴灣
之間的水域稱為「鯉魚門水道」，其後兩岸的地方也借用
了該水道的名字，因而衍生了兩個鯉魚門。
因不少港人不清楚香港有兩個鯉魚門，這也導致鯉魚門
公園成為檢疫中心後，市民卻步於前往油塘鯉魚門遊玩。
在油塘的鯉魚門海鮮美食村內更懸掛着橫額，強調檢疫中
心並非在油塘，區議員呂東孩指，2003年沙士期間鯉魚門

公園同樣被徵用
作隔離營，當時
已引起不少市民
誤會而不到油塘
鯉魚門，令當區
店舖的生意額大
跌。

鯉魚門有着美麗的海
旁景致和海鮮美食，與
同樣以食海鮮著名的西
貢性質相若，記者分別
在平日的下午到達鯉魚門和西貢作實地考察，並以人
流、交通、設施環境作比較。
人流
西貢海鮮街接近西貢碼頭，有不少人在碼頭坐船到橋

咀島、鹽田梓等地遊玩，所以在平日也吸引不少人在海
鮮街至碼頭一帶，位於海鮮街的酒家也因而帶旺，不少
人在碼頭上岸後會順道光顧海鮮街的酒家；反之，平日
的鯉魚門人流並不多，雖說燈塔、天后廟等也吸引到少
量市民「打卡」，但並未能帶旺酒家生意。

交通
前往西貢的交通選擇多，多條巴士和小巴路線以西貢

碼頭作終點站，班次也十分頻密；前往鯉魚門的交通在
對比下顯得較少，雖然有巴士和小巴前往，但班次疏
落，有時更要等待15至20分鐘，而由港鐵油塘站步行
至鯉魚門只需約8分鐘。

設施環境
西貢的設施完備，在海鮮街至碼頭一

帶設有地圖指示牌和輕觸式交通資訊
站，更有大型資訊板介紹西貢附近的自
然地質面貌；鯉魚門內有指示牌指引前
往景點的路線，惟指引殘舊不清晰，道
路狹窄，不時出現人與單車爭
路的情況。

鯉魚門是船隻在維港東面的入口鯉魚門是船隻在維港東面的入口，，相傳由葉氏相傳由葉氏、、曾氏和張曾氏和張
氏三姓人建村氏三姓人建村，，因此又名因此又名「「三家村三家村」。」。鯉魚門除了食海鮮鯉魚門除了食海鮮
外外，，亦有不少富歷史感的景點亦有不少富歷史感的景點。。
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香港有兩個鯉魚門？
油塘鯉魚門沒有檢疫中心

鯉魚門之景點歷史

鯉魚門有棵老
榕樹，相傳此樹
對祈求姻緣極靈
驗。有居民表
示，此榕樹是十
多年前才命名為
心願樹，望成為
景點吸引遊客。

心願樹

漁民崇拜天后娘
娘，而鯉魚門亦有天
后宮，由海盜鄭連昌
於1753年建成，是
三級歷史建築物。天
后宮中有一塊鎮廟之
寶花崗岩石碑，碑上
刻着「鄭連昌立廟日後子孫管業」。相傳天后娘娘於1953
年在天后宮上空顯靈，其一幀顯靈照現更掛在天后宮內。

天后宮

為往來鯉魚門
海峽的船隻照明
及導航，燈塔於
1902年設立，坐
落在小石灘上。

燈塔

在上世紀六十年代以前，鯉魚門主要以打石業為主，
政府更在1904年刊憲批准鯉魚門石礦場營業，直至
1967年，因政府實施火藥管制礦場不獲續牌下最終結

業，近海因素造
就了發展海鮮
業，不少海鮮酒
家進駐。而現時
礦場遺址仍留有
部分當年打石的
痕跡，也成為了
景點之一。

石礦場

鯉鯉魚門街坊福利會副理事長羅盛興魚門街坊福利會副理事長羅盛興、、黃炳黃炳
權和鯉魚門第一權和鯉魚門第一、、二區互委會主席王勝二區互委會主席王勝

三人自小在鯉魚門成長三人自小在鯉魚門成長，，可謂看盡了鯉魚門由可謂看盡了鯉魚門由
漁村到酒家業的起起落落漁村到酒家業的起起落落。。談到談到「「鯉魚門海鯉魚門海
鮮鮮」，」，都是三人的共同回憶都是三人的共同回憶，，每一個鯉魚門光每一個鯉魚門光
輝的足跡輝的足跡，，對他們而言對他們而言，，都是光榮都是光榮、、令人驕傲令人驕傲
的事的事。。訪問當天訪問當天，，三人討論得滔滔不絕三人討論得滔滔不絕，，向記向記
者分享到他們引以為傲的鯉魚門者分享到他們引以為傲的鯉魚門。。

沒到過鯉魚門就沒來過香港
鯉魚門海鮮以往聞名海外鯉魚門海鮮以往聞名海外，，其著名程度甚其著名程度甚
至讓其他酒家飯店會借至讓其他酒家飯店會借「「鯉魚門海鮮鯉魚門海鮮」」作招作招
徠徠。「。「鯉魚門海鮮很有名的鯉魚門海鮮很有名的！！以前去內地旅以前去內地旅
遊遊，，坐巴士經過都看到有兩間坐巴士經過都看到有兩間『『鯉魚門酒鯉魚門酒
家家』，』，去到泰國去到泰國、、加拿大甚至美國也不時看到加拿大甚至美國也不時看到
『『鯉魚門海鮮鯉魚門海鮮』』掛在飯店門外作招徠掛在飯店門外作招徠。」。」黃炳黃炳
權笑說權笑說。。的確的確，，鯉魚門以往的名氣卻是不小鯉魚門以往的名氣卻是不小，，
甚至在九七香港回歸之際甚至在九七香港回歸之際，，當區居民更受到邀當區居民更受到邀
請到北京和官員見面請到北京和官員見面，「，「當時有內地高官和我當時有內地高官和我
們說們說，，沒到過鯉魚門就等同沒來過香港沒到過鯉魚門就等同沒來過香港。」。」羅羅
盛興認真道來盛興認真道來。。
走進鯉魚門走進鯉魚門，，低下頭看到海鮮種類琳琅滿低下頭看到海鮮種類琳琅滿
目目，，抬起頭發現酒家招牌竟印有日抬起頭發現酒家招牌竟印有日、、韓文韓文，，一一
問之下發現以往日本旅客特別多問之下發現以往日本旅客特別多。「（。「（上世上世
紀紀））八十年代很多日本旅客來鯉魚門八十年代很多日本旅客來鯉魚門，，那時日那時日
本的經濟發展好本的經濟發展好，，很多日本的企業老闆會請員很多日本的企業老闆會請員
工來香港旅遊工來香港旅遊，，也會來鯉魚門食海鮮也會來鯉魚門食海鮮，，九十年九十年
代起開始多泰國旅客代起開始多泰國旅客，，到回歸後則以內地旅客到回歸後則以內地旅客
為主為主，，鯉魚門可謂見證着香港旅遊業的發鯉魚門可謂見證着香港旅遊業的發
展展。」。」黃炳權說黃炳權說。。
鯉魚門的海鮮酒家數量現今超過鯉魚門的海鮮酒家數量現今超過2020間間，，

「「食海鮮食海鮮」」幾乎成為了鯉魚門的代名詞幾乎成為了鯉魚門的代名詞。。鯉魚鯉魚
門海鮮節由門海鮮節由19921992年起每年舉行一個月年起每年舉行一個月，「，「當當
時是旅發局提議舉行的時是旅發局提議舉行的，，旅發局正是看到鯉魚旅發局正是看到鯉魚
門有那麼高的知名度門有那麼高的知名度，，就提議舉行個節日增加就提議舉行個節日增加
氣氛促進人流氣氛促進人流。」。」羅說羅說。。海鮮節的氣氛熱鬧非海鮮節的氣氛熱鬧非
凡凡，，鯉魚旗高掛着隨風飄揚鯉魚旗高掛着隨風飄揚，，除酒家會推出優除酒家會推出優
惠套餐外惠套餐外，，更有巡遊表演更有巡遊表演、、導賞服務等導賞服務等，，活動活動
亦把鯉魚門的知名程度提升了不少亦把鯉魚門的知名程度提升了不少。。
記者翻查以往記錄記者翻查以往記錄，，發現海鮮節的規模確發現海鮮節的規模確

是相當盛大是相當盛大，，除受到不少著名的酒業集團贊助除受到不少著名的酒業集團贊助
外外，，甚至曾邀請到當時的政務司司長和財政司甚至曾邀請到當時的政務司司長和財政司
司長主禮開幕式司長主禮開幕式。。惟海鮮節舉辦了十多年後惟海鮮節舉辦了十多年後，，
因欠缺品牌贊助因欠缺品牌贊助，，現時已停辦現時已停辦。。而海鮮節停辦而海鮮節停辦
後後，，鯉魚門亦少有舉行大型活動作宣傳鯉魚門亦少有舉行大型活動作宣傳。。

海鮮節停辦近十年鮮有推廣
鯉魚門曾吸引不少地方的旅客慕名而至鯉魚門曾吸引不少地方的旅客慕名而至，，
以往旅發局在海外推介上也着墨不少以往旅發局在海外推介上也着墨不少，，會在出會在出
入關口放上單張介紹鯉魚門入關口放上單張介紹鯉魚門。。但近年受各種因但近年受各種因
素影響素影響，，旅客量大減旅客量大減，，酒家生意額更大不如酒家生意額更大不如
前前，，旅發局對鯉魚門亦着墨少了旅發局對鯉魚門亦着墨少了。。當區居民曾當區居民曾
向旅發局反映向旅發局反映，，望增加對鯉魚門的宣傳以增加望增加對鯉魚門的宣傳以增加
新的客源新的客源。。
「「旅發局近年對鯉魚門的關注度大減旅發局近年對鯉魚門的關注度大減，，可可
說是毫不重視鯉魚門說是毫不重視鯉魚門，，當局近十年亦再沒在鯉當局近十年亦再沒在鯉
魚門舉行推廣活動魚門舉行推廣活動，，我們也希望當局可以多關我們也希望當局可以多關
注鯉魚門注鯉魚門，，做多點宣傳做多點宣傳，，例如印刷小冊子並放例如印刷小冊子並放
在機場在機場、、碼頭等地方碼頭等地方，，讓更多遊客可以知道有讓更多遊客可以知道有
鯉魚門這個地方鯉魚門這個地方。」。」羅說羅說。。
當區區議員呂東孩表示當區區議員呂東孩表示，，曾向政府反映過曾向政府反映過

宣傳不足的問題宣傳不足的問題，，但最後卻杳無音訊但最後卻杳無音訊，「，「反映反映
過後也沒有理會過後也沒有理會，，其實街坊會其實街坊會、、商會也有同旅商會也有同旅
發局溝通過發局溝通過，，但最後也沒了聲氣但最後也沒了聲氣。」。」
呂指出呂指出：「：「鯉魚門經過以往的經營鯉魚門經過以往的經營，，仍存仍存
有少許知名度有少許知名度，，海鮮節等活動對我們的推廣有海鮮節等活動對我們的推廣有
一定作用一定作用，，現在鯉魚門還可以現在鯉魚門還可以『『食一些老本食一些老本』』
經營下去經營下去。」。」

海旁改善計劃拖15年終動工
鯉魚門要吸引更多人流鯉魚門要吸引更多人流，，硬件的配合也相硬件的配合也相

當重要當重要。。呂又指呂又指，，旅遊事務署在旅遊事務署在20052005年提出年提出
的的「「鯉魚門海旁改善計劃鯉魚門海旁改善計劃」」今年終有眉目今年終有眉目，，望望
撥款通過後可於今年第四季開展工程撥款通過後可於今年第四季開展工程，，改善鯉改善鯉
魚門海旁的設施魚門海旁的設施，，包括興建公眾登岸設施包括興建公眾登岸設施、、海海
濱長廊和興建觀景台等濱長廊和興建觀景台等，「，「我們要求政府在硬我們要求政府在硬
件方面件方面，，對鯉魚門的景點環境能夠有所改善對鯉魚門的景點環境能夠有所改善，，
我相信之前政府可能考慮到其他因素我相信之前政府可能考慮到其他因素，，所以遲所以遲
遲也未有對鯉魚門有大的投資遲也未有對鯉魚門有大的投資，，另外另外，，先前政先前政
府也着重促進其他旅遊熱點府也着重促進其他旅遊熱點，，像迪士尼像迪士尼、、中環中環
舉行的啤酒節等舉行的啤酒節等，，所以對鯉魚門的關注比以前所以對鯉魚門的關注比以前
少少。」。」
呂亦建議在疫情完結後呂亦建議在疫情完結後，，與區內居民合作與區內居民合作

舉行宣傳活動舉行宣傳活動，「，「有必要在未來舉行一些宣傳有必要在未來舉行一些宣傳
活動活動，，我們也希望在疫情完結及社會秩序恢復我們也希望在疫情完結及社會秩序恢復
穩定後舉行穩定後舉行，，大規模的宣傳也要等待時機大規模的宣傳也要等待時機，，現現
在也有個別商家想辦法做宣傳在也有個別商家想辦法做宣傳，，例如運用網上例如運用網上
平台平台、、高鐵高鐵、、直通車等地方刊登廣告直通車等地方刊登廣告。」。」
既然旅發局宣傳推廣幫上不忙既然旅發局宣傳推廣幫上不忙，，轉型吸納轉型吸納
本地客是否可令鯉魚門另闢蹊徑本地客是否可令鯉魚門另闢蹊徑？？呂則表示鯉呂則表示鯉
魚門的價值仍是吸收外地的旅客魚門的價值仍是吸收外地的旅客，「，「本港客源本港客源
就以商務客居多就以商務客居多，，真正本地家庭到鯉魚門食海真正本地家庭到鯉魚門食海
鮮消費佔的比例則較少鮮消費佔的比例則較少，，所以轉型未必可所以轉型未必可
行行。」。」事實上到鯉魚門食海鮮是高消費事實上到鯉魚門食海鮮是高消費，，不靠不靠
外地旅客難旺場外地旅客難旺場。。

旅發局網站對鯉魚門着墨少
去年去年1111月中旬月中旬，，商務及經濟發展局局長邱商務及經濟發展局局長邱
騰華在立法會會議上騰華在立法會會議上，，回應議員提問時表示回應議員提問時表示：：
「「旅發局一直透過不同的渠道旅發局一直透過不同的渠道，，例如網站例如網站、、旅旅
客諮詢中心及旅遊熱線等客諮詢中心及旅遊熱線等，，向旅客推介鯉魚門向旅客推介鯉魚門
多元化的旅遊特色和獨特體驗多元化的旅遊特色和獨特體驗。」。」而事實上而事實上，，
旅發局是否積極推廣具傳統漁村特色的鯉魚旅發局是否積極推廣具傳統漁村特色的鯉魚
門門？？旅發局給邱局長的資料是否準確呢旅發局給邱局長的資料是否準確呢？？似有似有
欺騙之嫌欺騙之嫌。。
記者查閱旅發局的網站記者查閱旅發局的網站，，發現在網站的主發現在網站的主

頁和分頁中頁和分頁中，，顯示介紹鯉魚門的資料並不多顯示介紹鯉魚門的資料並不多，，
即使在網站上以即使在網站上以「「鯉魚門鯉魚門」」作字眼搜索作字眼搜索，，亦只亦只
有一篇以鯉魚門為題有一篇以鯉魚門為題、、介紹其漁村風情及吃喝介紹其漁村風情及吃喝
推薦的文章推薦的文章，，當中文章的介紹其景點的篇幅亦當中文章的介紹其景點的篇幅亦
不長不長，，只介紹了鯉魚門許願樹只介紹了鯉魚門許願樹、、天后廟和魔鬼天后廟和魔鬼
山炮台遺址的景點山炮台遺址的景點，，鯉魚門著名景點燈塔及石鯉魚門著名景點燈塔及石
礦場等則沒有提及礦場等則沒有提及。。
旅發局的網站上也提供了七本旅發局的網站上也提供了七本「「旅遊旅遊

書書」，」，這些由旅發局出版的旅遊書於各個旅這些由旅發局出版的旅遊書於各個旅
客諮詢中心均可索取客諮詢中心均可索取，，旅發局把這些旅遊指旅發局把這些旅遊指
南上載至其網站上供旅客下載南上載至其網站上供旅客下載。。記者翻查旅記者翻查旅
遊書遊書，，發現有部分旅遊書推介香港食海鮮的發現有部分旅遊書推介香港食海鮮的
好去處好去處，，當中在旅遊書上可找到西貢當中在旅遊書上可找到西貢、、長長
洲洲、、流浮山和南丫島等這些同樣是著名食海流浮山和南丫島等這些同樣是著名食海
鮮的景點介紹鮮的景點介紹，，惟書上完全沒有提及任何有惟書上完全沒有提及任何有
關鯉魚門的資訊關鯉魚門的資訊。。

鯉魚門鯉魚門VSVS西貢西貢

■■左起左起：：王勝王勝、、羅盛興和黃炳權自小在鯉魚羅盛興和黃炳權自小在鯉魚
門長大門長大。。 ■■不少酒家招牌上印有日文不少酒家招牌上印有日文。。

■■不同的海鮮種類均可在鯉魚門找到
不同的海鮮種類均可在鯉魚門找到。。

■■鯉魚門海鮮酒家林立
鯉魚門海鮮酒家林立。。

■■鯉魚門海景鯉魚門海景

■■區議員呂東孩區議員呂東孩

■■懸掛橫額澄清檢疫中心並非在油塘懸掛橫額澄清檢疫中心並非在油塘
鯉魚門鯉魚門。。

■■鯉魚門出入口有
鯉魚門出入口有「「鯉躍龍鯉躍龍門門」」的立像的立像。。

■■往年舉辦的鯉魚門海鮮節往年舉辦的鯉魚門海鮮節

吸引不少旅客吸引不少旅客。。 網上圖片網上圖片

■■西貢海鮮街西貢海鮮街


